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日
本
語
な
の
に
「
聞
き
取
れ
な
い
」
！？

日
本
語
な
の
に
「
聞
き
取
れ
な
い
」
！？

（
株
）
ア
ル
テ
ィ
ス
タ
人
材
開
発
研
究
所

　代
表

　玄
間
千
映
子 

　「今、なんて言いました？」。聴き直すという

ことは誰にもあるし、原因だって話し手の滑舌の

悪さ、発音の悪さが引き金になっていることだっ

てあるわけで、聞き手の聴力が問題ばかりではあ

りません。

　けれども近頃、難聴という“聞き取りにくさ”

にちょっと気になる新型が登場してきたようです。

難聴は耳の構造や、音の伝達の問題が主な引き金

になって起きると考えられていますが、最近では

特定の条件で聞こえにくさが生じたり、聞こえた

音の解釈に問題が生じる「聴覚情報処理障害」と

いう現象が話題となっています。

　これは、聴力は充分あり、車のクラクションや

日常音は聞き分けられるのに「人との会話になる

と、相手が何を言っているのか分からない」とい

う症状で、客との応対も難しくなり仕事を失った

という例も出てきているようですから深刻です。

もちろん原因の特定や治療には、医療の観点から

の診断が必要ですが、この現象が日本ではメール

やLINEを常用している人に目立つというので、それ

をヒントに日本においては別の角度からの対策が

あるのではないかと考えました。

　それはたびたび私が取り上げている、日本語の

ユニーク性に基づくものです。日本語には他言語

に比べて同音異義語が非常に多いというユニーク

な特性があり、それが「聴覚情報処理障害」の発

症の背景となって、聞こえた音の解釈の混乱を招

きやすくしているのではないかと思われるのです。

　同音異義語とは、「ハシ」という同じ一つの読

み音に「橋、箸、端」など多くの異なる意味の言

葉が生まれている現象ですが、話し手の言う「ハ

シ」はどの意味を指しているのかを、聞き手は話

し手の文脈から最適な意味を拾い出し、適宜当て

はめるという活動が日本語では会話と同時に脳の

中で行われているのです。ところが最初から文字

で届き、文字で返すメールやLINEというコミュニ

ケーション手段では、この「音から意味を探す」

という活動が伴いません。使わない機能は劣化す

るものですが、「今、なんて言いました？」という

「音と意味の乖離」という現象は、そんなところ

から生じていると考えることができそうです。

　とはいえ、メールやLINEはすでに前提となった世

の中です。それらと共存しながらこの手の難聴に

ならないようにするには、脳の中で音と意味を強

く繋いでおく工夫が必要です。それには、いろん

な人と“直接話す”ことをしましょう。“直接話

す”ことが、間髪を入れずに「音から意味を探す」

訓練になるのです。すると言葉の数を増やす必要

が意識され、本や新聞などから言葉を集めるよう

になり、脳の中に同音異義語のグループが整理さ

れてくるのです。

　近頃、「空気が読めない」人が増えてきたといわ

れます。「音から意味を探す」という活動の活性化

は、考える力や観察力のアップにも繋がります。

デジタル環境下での文字離れは、日本では「音と

意味の乖離」となって、思わぬところに影を落と

しているようです。

玄間千映子（げんま・ちえこ）　

　㈱アルティスタ人材開発研究所代表。國學院大学卒。米インマヌエル大学大学院卒後、米スタン

フォード大学ビジネススクール修了。財団法人日本船舶振興会(現日本財団)役員、国会議員各秘書

を経て1994年に前身の(有)アルティスタを設立し代表に。2006年現社名に改組。日本経済大学大学

院非常勤講師、（一社）水底質浄化技術協会監事などを兼任。著書に「ジョブ・ディスクリプション

一問一答」「リストラ無用の会社革命」など。

筆者紹介

[作者紹介]
神谷一郎（かみや・いちろう）　イラストレーター、デジタルイメージ会員、日本出版美術家連盟会員など。専修大法学
部卒後、漫画プロダクションを経て漫画家に。現在はフリーランスのイラストレーターとして、雑誌・広告・WEB等で活
躍中。第35回集英社YJ新人賞、第51回講談社漫画賞などを受賞。第４回デジタルアートコンテスト佳作。著作に「マニ
アックサイバー」（グラフィック社刊）。

社員研修講座社員研修講座 於：川崎市産業振興会館 ９月26日

テーマ「コミュニケーション力・向上研修」

講　師：クルール代表　池田泰美　氏

　今回の社員研修講座は「コミュニケーション力・向上研修」と題

して、自分を知り相手のタイプに合わせる。また、人のタイプを理

解して、苦手意識や対人トラブルを未然に防止する。楽しく学べる

研修を開催しました。

受講者の声…

　「相手のコミュニケーションの取り方や考え方等、様々な人の意

見も聞けて自分の考え方も広がったような気がしました。」「タイプ

別のコミュニケーションがとても参考になりました。職場での人間

関係に活かしていきたいと思います。」「楽しく勉強になりました。」

「別の会社の方とコミュニケーションがスムーズに取りやすくセミ

ナーを受けることが出来て良かったです。」
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理事会及び会員増強決起大会理事会及び会員増強決起大会
於：川崎市産業振興会館 ９月10日

会　場：川崎市産業振興会館

　税務署より川﨑副署長、村上統括官が出席され、梶川

会長が議長になり議案審議に入り、満場一致で承認され

ました。また、会員増強決起大会も行われ、加入勧奨の

推進について活発に話し合われ意義のある大会になりま

した。

令和元年度 税制セミナー令和元年度 税制セミナー
於：富士屋ホテルホテル ９月19日

　県法連主催の税制セミナーが開催され、第１部では「令

和元年度税制改正のポイントについて」研修し、令和２年

度税制改正提言についての説明がありました。

特別講演：「相続法の改正と相続税について」

講　　師：青山学院大学学長　三木義一　氏

女性部会 研修会女性部会 研修会 於：サンピアンかわさき 9月13日

テーマ：「消費税の軽減税率制度について」

講　師：川崎南税務署　土田陽子　上席国税調査官

青年部会 研修会青年部会 研修会 於：サンピアンかわさき 9月25日

テーマ：「消費税の軽減税率制度について」

講　師：川崎南税務署　土田陽子　上席国税調査官

女性部会 連絡協議会セミナー女性部会 連絡協議会セミナー 於：新横浜国際ホテル 9月3日 源泉部会 研修会源泉部会 研修会 於：川崎南税務署 ９月５日

県法連主催の女性部会連絡協議会セミナーが開催されました。

特別講演：「倒産の危機から這い上がった素人女将による

旅館改革への挑戦」

講　　師：湯本陣屋　代表取締役　女将　宮﨑知子　氏

テーマ：「報酬・料金等の源泉徴収事務」

講　師：川崎南税務署　池野公朗　上席国税調査官

　源泉部会研修会の今回の内容は「報酬・料金等の種類」

「税額計算の留意点」について分かり易く説明を受けました。

新しい仲間新しい仲間 ＰＲコーナー新 入 会 員 紹 介

有限会社　小田金伝

住　　所　〒210-0846　神奈川県川崎市川崎区小田４-36-13

電話番号　044-355-7707　　営業時間　10：00～18：00　　定休日　日、祝日

【事業内容】

　当店は、小田銀座商店街にて業歴70年以上を有する地元青果店であり

ます。毎日、代表者自ら市場に出向き、熟練の技を発揮し新鮮な野菜を仕

入れており、近隣のスーパーや大型商業施設にも負けず元気に営業中。

　また、川崎エリアの小学校・保育園の給食にも当店の新鮮な野菜を使用

しており、子どもたちの成長を支え

ています。

　新鮮な野菜をお求めの際は、是非

お気軽にお立ち寄りください。

代表取締役　鈴木雄幸


